



EL ESTREPITOSO fracaso de la empresa paraestatal **Birmex**, que ni produce **vacunas** ni distribuye **medicamentos** a pesar de ser una de las grandes apuestas de la actual administración, demuestra lo lejos que estamos de la promesa presidencial de tener un sistema de salud de primer mundo.

ADEMÁS, a casi tres años del inicio de la pandemia de **Covid-19**, no se ha producido ni una sola dosis de la prometida **vacuna "Patria"** que se comprometió a desarrollar el **Conacyt**, encabezado por **María Elena Álvarez-Buylla**.

PEOR aún está el tema del abasto de **insumos médicos**, pues el actual gobierno, lejos de corregir las fallas en el sistema que ya operaba, se dedicó a dismantelar las cadenas de suministro convirtiendo en una pesadilla para millones de mexicanos el sueño tabasqueño de que pronto seríamos como **Dinamarca**.

QUEDA CLARO que la utopía danesa de **Palacio Nacional** se esfumó en el aire y resultó ser un rollo más largo y lleno de ficción que el famoso monólogo de **Hamlet**.

• • •

BIENVENIDOS a la nueva era del **crimen organizado**, en la que las ganancias por la venta de **drogas ilícitas** han sido superadas por la cantidad de dinero que las bandas delictivas obtienen por los **crímenes cibernéticos**.

CUENTAN que en el mapa de riesgos de la **Unión Europea** tienen bien claro que los **cárteles de la droga de México** han seguido en su proceso de "diversificación" y están invirtiendo fuertes cantidades de dinero para contratar a **hackers** para dominar el panorama delictivo en el ciberespacio.

DE AHÍ que no es casualidad el alza en los delitos cometidos mediante el llamado **"ransomware"**, que secuestra los sistemas de **empresas y organismos públicos** hasta que pagan rescates millonarios en **monedas virtuales** que no se pueden rastrear y que no necesitan ser blanqueadas.

¿SERÁ que la **Policía Cibernética** mexicana ya está tomando cartas en el asunto o se van a esperar a ser hackeados ellos mismos para tomar en serio esta nueva amenaza? Es pregunta sin password.

• • •

UNA RAYA más al tigre de la desastrosa política exterior de este gobierno: **Andrés Manuel López Obrador** no solamente seguirá apoyando a **Cuba** en su reclamo contra las sanciones económicas impuestas a la isla por **Estados Unidos**.

AHORA, le prometió a su homólogo cubano, **Miguel Díaz-Canel**, encabezar un movimiento para defender a su gobierno a pesar de que ha sido señalado desde hace décadas por sus continuas violaciones a los **derechos humanos**, sus restricciones a la **libertad de expresión**, así como la represión de sus **opositores**. ¡Cosa más triste, caballero!



FRENTE POLÍTICOS

1. Diplomacia en acción. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** recibió al presidente de Cuba en el estado de Campeche. Ambos mandatarios emitieron un mensaje a los medios de comunicación en el aeropuerto. “Usted, presidente **Miguel Díaz-Canel**, es para el gobierno que represento, para el gobierno de México, un huésped distinguido, admirado y fraterno, gracias por venir”, dijo **López Obrador**. En tanto, el visitante cubano agradeció a México por ser un pueblo solidario, “se les quiere mucho en Cuba, a México y a usted, Presidente”. **Díaz-Canel** fue distinguido con la Orden del Águila Azteca, reconocimiento por el apoyo de médicos de la isla durante la pandemia de covid-19. Pocas veces estas naciones estuvieron tan unidas.

2. Lista en aumento. Las aspiraciones de gobernar la nación siguen contagiándose entre la clase política y quienes se consideran merecedores de la confianza de un país con 126 millones de habitantes, se lanzan al ruedo. La lista es grande y sigue creciendo. De cara al proceso electoral de 2024, el exsecretario de Economía, **Ildefonso Guajardo**, aseguró que tiene “la mano levantada” como aspirante presidencial. “Para que no queden dudas tengo la mano levantada, coincido con **Samuel García** que México necesita un presidente norteamericano, pero no va a ser él”, indicó. Reconoció que aparentemente las encuestas favorecen a Morena; sin embargo, su proceso es un regreso al priismo de los ochenta. ¿Y él, con qué cartas cuenta?

3. Discurso lineal. Los partidos de oposición pierden el tiempo criticando todas las decisiones que toma el partido en el poder. Ésa es la vía fácil. La difícil es consolidarse como partidos, aumentar su militancia y proponer proyectos viables, pero prefieren denostar. Luego de que se conociera el dato de inflación para el primer mes del año, que alcanzó 7.91 por ciento interanual, dirigieron su crítica al gobierno federal. El líder nacional del PAN, **Marko Cortés**, criticó la actuación del gobierno federal para evitar la subida de la inflación y de las tasas de interés. Lo dicho, quieren decidir sobre el desarrollo del país, primero ganen las elecciones... No se desgasten.

4. Rumores. El embajador de Estados Unidos, **Ken Salazar**, rechazó que su gobierno tenga negociaciones con el de **Andrés Manuel López Obrador** para realizar deportaciones “a gran escala” de migrantes a territorio mexicano, como reportó esta semana el diario *The Washington Post*. El diplomático estuvo en Villahermosa, Tabasco, donde se reunió con gobernadores del sureste, luego de lo cual ofreció una conferencia de prensa en la que dijo que el presidente **Joe Biden** ya desmintió que haya alguna negociación de este tipo con México. “No sé cómo salió ese artículo. No es algo que estemos promoviendo”, declaró **Salazar**. Así como es importante no difundir versiones no confirmadas, lo es que ya le pongan remedio al tema migración, no curitas.

5. El otro plan B. Ahora que la Suprema Corte de Justicia de la Nación prácticamente le sacó la tarjeta roja a la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, en sus aspiraciones para gobernar Veracruz, son otros los que tendrán que ser nominados. La funcionaria, de acuerdo con la página oficial del gobierno federal, nació en Zacatecas en 1964, es ingeniera química con especialidad en petroquímica por la Universidad Autónoma de Zacatecas. Cuenta con diplomados en ingeniería de procesos químicos por la UNAM y en ingeniería económica y análisis estratégicos por la Universidad Veracruzana. Pero, cómo se le ha complicado la candidatura. ¿Ya tienen el plan B para sustituirla o para reforzarla?...



BAJO RESERVA

Ayudantía de AMLO regaña a altos funcionarios

::::: Nos comentan que quienes no muestran empacho alguno en mostrar actitudes de prepotencia son los jóvenes de la Ayudantía del presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

Nos detallan que ayer por la mañana, en la visita que hicieron el jefe del Ejecutivo federal y el presidente de Cuba, **Miguel Díaz-Canel**, a la zona arqueológica maya de Edzná, en Campeche, una joven del cuerpo de seguridad presidencial reclamó de manera altanera a un funcionario del gobierno federal y le dijo que no realizaba bien su trabajo y, por lo tanto, tenía ella que ir personalmente a supervisarlo, algo que fue escuchado por toda la fuente presidencial y los representantes de la prensa cubana, que incluso fue documentado en videos. ¿Será que el presidente López Obrador sabe la forma en que se comportan estos jóvenes, con actitudes que afirma ya quedaron en sexenios pasados?



Miguel Díaz-Canel

Indefinición oficial en el rescate en Pasta de Conchos

::::: A una semana de que se cumplan 17 años de la explosión en la mina de Pasta de Conchos, se desconoce cuándo se reiniciarán las labores de rescate de los cuerpos de 63 mineros que prometió el presidente **López Obrador**. Hace casi tres meses se suspendieron y la secretaria del Trabajo, **Luisa María Alcalde**, no ha dado una explicación a los familiares de las víctimas. Lo que sí avanza es la construcción del memorial, pero la urgencia de los deudos es sacar los restos de los mineros. El tema fue recurrente en el discurso político durante años, hasta que los morenistas por fin llegaron al poder y se les vino encima la obligación de cumplir. ¿Será que ya no está en sus prioridades?

¿Alianza entre corcholatas?

::::: Nos cuentan que el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, ya echó a andar una estrategia más agresiva para levantar en la carrera de corcholatas en pos de la candidatura presidencial de Morena. Ahora, comenzará a recorrer varias entidades de la República y, nos hacen ver, procurará tejer redes de apoyo en las entrañas no sólo del partido guinda, sino de la administración federal. Incluso, nos cuentan, no son gratuitos los rumores de que está tratando de forjar una alianza con el senador **Ricardo Monreal** en busca de conformar una especie de fórmula en la que don Adán vaya por la grande y don Ricardo se haga con la candidatura a jefe de Gobierno de la Ciudad de México. ¿Será?

El echeverrismo sigue vivo

::::: Nos cuentan que la víspera de la presentación del libro "Echeverría Visto a Través de su Tiempo" se reunieron varias generaciones de políticos que fueron impulsados por el expresidente. Desde **Porfirio Muñoz Ledo** y **Augusto Gómez Villanueva**, que encabezaron secretarías de Estado en el gabinete echeverrista, hasta cuadros políticos que surgieron después. Lo interesante es que, más allá de las personas, temas que **Luis Echeverría** enarbó en la década de 1970, como la soberanía alimentaria y de la nación o la promoción de México como referente de lo que entonces se llamaba el Tercer Mundo o el modelo de sustitución de importaciones, siguen muy vigentes en el discurso del actual régimen lopezobradorista. Y no pocas de sus polémicas reformas constitucionales parecen diseñadas para regresar al país a esas épocas, nos hacen ver.



EDITORIAL

México-Cuba: cooperación y soberanía

La entrega al presidente cubano Miguel Díaz-Canel de la orden del Águila Azteca fue ocasión para recordar los lazos históricos que unen a nuestras naciones y reafirmar la voluntad de profundizar la cooperación en beneficio mutuo.

Al imponer a su homólogo la máxima condecoración otorgada por México a personas extranjeras, el presidente Andrés Manuel López Obrador ratificó su honda admiración al pueblo de Cuba por su denodada resistencia al asedio con que Estados Unidos ha buscado someterlo por más de seis décadas, gesta que lo ha convertido en referente para todos los movimientos que reivindican la soberanía y la dignidad frente a los embates neocoloniales. Por su parte, el mandatario isleño aseguró que los vínculos de Cuba con México “no tienen comparación con ningún otro país”; consideró que la estancia de Fidel Castro y el Che Guevara aquí hermanó nuestros procesos emancipatorios y transmitió la gratitud de su gobierno por el apoyo prestado en las difíciles circunstancias que ha atravesado la isla debido a desastres naturales, incidentes trágicos como la explosión de un depósito de combustible o el haber tenido que encarar la pandemia de covid-19 en medio del asfixiante bloqueo de Washington, una política homicida que complicó hasta lo indecible conseguir insumos tan elementales como las jeringas requeridas para vacunar a la población.

México no olvida que, en la fase más álgida de la emergencia sanitaria, La Habana envió centenares de médicos que se pusieron en la primera línea de combate al coronavirus, jugaron un papel inestimable en salvar vidas y ayudaron a mantener en pie el sistema de salud. Esta labor heroica tuvo lugar mientras los líderes occidentales que se creen facultados para instruir al mundo en materia de derechos humanos actuaban movidos por el más descarnado egoísmo acaparando material de protección, medicamentos y vacunas, así como poniendo las ganancias de sus multinacionales por encima de la vida humana al bloquear la liberación de patentes de las inmunizaciones.

El trabajo de los galenos cubanos en nuestro país no ha concluido. Conforme menguó la pandemia, se integraron a los esfuerzos de la actual administración para llevar la atención sanitaria a las comunidades históricamente marginadas de este derecho, y hoy son un pilar en los avances rumbo a la universalización de la salud. En este sentido, es importante recalcar que los cubanos no desplazan a profesionistas mexicanos; por el contrario, ejercen su misión en nosocomios a los que los médicos nacionales se han negado reiteradamente a acudir. Por ello, en la reunión bilateral se propuso ampliar la presencia de los galenos caribeños, en particular de los especialistas en medicina interna. De vuelta,

México ofreció su apoyo para reforzar el sistema eléctrico cubano, así como para llevar a la isla el programa de reforestación y producción agrícola Sembrando Vida.

Como resaltó el canciller Marcelo Ebrard, se vive el mejor momento de la relación bilateral, acercamiento posible gracias a que nuestro país rompió con el ciclo de gobiernos neoliberales plegados a las directrices de Washington. Esta nueva etapa quedó plasmada en el ofrecimiento del presidente López Obrador de encabezar un movimiento de unidad internacional en defensa de la independencia y la soberanía de Cuba, con énfasis en el levantamiento del bloqueo inhumano con que Estados Unidos pretende imponer a los cubanos un sistema político y económico diseñado para beneficio de sus intereses geopolíticos y de sus grandes capitales. Cabe desear que dicha iniciativa prospere en beneficio de todos los cubanos que por más de medio siglo han padecido una crisis inducida por el sadismo de la superpotencia, y quienes son los únicos con el derecho a decidir en torno a la forma de gobierno de la isla.





Sacapuntas

SE PASEA EN EL CENTRO DE CAMPECHE



ADÁN AUGUSTO LÓPEZ

➤ A muchos campechanos sorprendió un paseante que recorría sus calles la noche del viernes. Era nada más y nada menos que el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, quien se dio tiempo para visitar el centro histórico de la capital del estado, en la víspera del acto de recepción del presidente cubano, **Miguel Díaz-Canel**. Incluso, en su camino se encontró con la fiesta de la Mascarada, una celebración carnavalesca tradicional en esa entidad.



SILVANO AUREOLES

SILVANO, EL FAVORITO DE CHUCHO

➤ El dirigente del PRD, **Jesús Zambrano**, tiene a su presidente favorito en el ex gobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles**. Aunque en días pasados el *Chucho* mayor mencionó al senador **Miguel Mancera** como prospecto, lo cierto es que el perredismo está a disposición del michoacano, pues lo acompaña en su gira por el país.



ILDEFONSO GUAJARDO

ILDEFONSO LEVANTA LA MANO

➤ Empezó a hacer su *luchita* el diputado priista **Ildefonso Guajardo**. Antier, en Monterrey, charló con representantes de distintos sectores, y ahí se destapó con la frase: "tengo la mano levantada". Dice que México necesita un presidente norteño. Pero que no crean que se refiere al gobernador de Nuevo León, **Samuel García**.



VICTORIA RODRÍGUEZ CEJA

PREVÉN OTRO AUMENTO, PERO CHIQUITO

➤ Nos adelantamos que el Banco de México, presidido por **Victoria Rodríguez Ceja**, sí contempla más aumentos a la tasa de referencia, pero ya no de 50 puntos, como hizo el pasado jueves, al llevarla a 11%. Nos explican que sería de menor magnitud, tipo 25 puntos, debido a la evolución que han visto en los datos. Y quizá quedaría congelada unos seis meses.



RICARDO SHEFFIELD

EL HUEVO Y LAS GALLINAS

➤ Preocupa en Palacio Nacional y en la Secretaría de Economía, a cargo de **Raquel Buenrostro**, el aumento en el precio del huevo, que ya supera los 50 pesos por kilo. Temen que dispare aún más la tendencia inflacionaria, y de poco ayudan declaraciones como las del titular de la Profeco, **Ricardo Sheffield**, respecto a que las gallinas ponen poco debido al frío.



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



Comentó Capronio: "Mi hijo no fuma; no bebe; no juega póquer. Ya estoy dudando de que yo sea su padre"...

Apuestas

Caer en los brazos de una mujer es gran deleite, pero caer en sus manos es fatal desgracia. Alguna vez oí hablar de un rico señor que perdió toda su fortuna por causa de una mujerzuela que lo arruinó con sus caprichos y frivolidades y lo dejó en la más absoluta pobreza. Me sorprendió la desastrada historia. Quien me la relató, hombre del campo, se burló de mi pacato asombro: "Uh, licenciado. ¡Ranchos se han ido por ese agujerito!". Habrán de perdonarme quienes cuidan tanto la castidad como el dinero, pero yo pienso que arruinarse por una mujer tiene algo de caballeresco. En cambio ir a la ruina por cosas como el juego, ese sórdido vicio que ningún placer depara a quien lo tiene, es necesidad supina. El dinero hay que saber gastarlo. Se debe buscar el punto medio entre la avaricia y el derroche. Un vecino de mi ciudad se sacó el premio gordo –tal era la expresión usada– en un sorteo importante de la Lotería. Desapareció, y regresó unos meses después sin un centavo en el bolsillo. Le preguntaron en qué había gastado tanto dinero. Respondió: "Una parte en mujeres, otra en vino, y lo demás en puras pendejadas". Otro hombre llegó a una cantina y le di-

jo al tabernero: "Le apuesto una copa contra el doble de su precio a que puedo morderme un ojo". El cantinero aceptó la apuesta. El hombre se sacó un ojo –lo tenía de vidrio– y se lo mordió. El de la cantina le sirvió una copa gratis. "Ahora –siguió el individuo– le apuesto a que puedo morderme el otro ojo". Pensó el cantinero que no podía ser que el sujeto tuviera dos ojos de vidrio, y volvió a apostar. El tipo se quitó la dentadura –la tenía postiza– y con ella se mordió el otro ojo. Recuerdo en este punto la vez que el buen Dios y su asistente, San Pedro, jugaron en el Cielo una partida de póquer con dados. Acordaron apostar a una sola tirada su resto, o sea todo el dinero que cada uno tenía puesto en el juego. El portero celestial meneó el cubilete con los cinco dados e hizo el tiro. ¡Quintilla de ases! Imposible que el Señor pudiera superar eso, pues aunque sacara también cinco ases el que empata pierde. Iba a recoger San Pedro todas las fichas, pero el Señor lo detuvo: "Momento". Hizo su tiro y salieron del cubilete seis dados, cada uno con un as. Masculló San Pedro, hosco: "Señor, estamos jugando por dinero. Milagritos no". Eso de apostar tiene sus riesgos, a menos que la apuesta sea como la que el topo le

hizo al conejito. Le dijo: "Hice dos agujeros, éste donde ahora estoy y aquel otro que está a 20 metros. Juguemos una carrera. Yo iré por abajo de la tierra, tú correrás sobre ella. El que llegue primero al otro agujero tendrá derecho a aprovecharse del perdedor". El conejito aceptó jugar esa carrera, y a la voz de "¡Ya!" corrió a toda su velocidad. Pero cuando le faltaban unos metros para llegar al agujero el topo asomó por él, sonriente. El conejito tuvo que pagar la apuesta. "Dame la revancha –le pidió al topo–. Esto no se puede quedar así". Jugaron una segunda carrera. El conejito se esforzó a toda su velocidad, pero antes de llegar a la meta ya estaba en ella el topo, sonriente y orgulloso. Otra vez el conejito debió dejar que el topo hiciera en él lo suyo. Pidió una nueva revancha, y sucedió lo mismo: antes de llegar él al agujero asomaba por él la cabeza el topo, que de nueva cuenta se aprovechaba de él. Una astuta zorra había estado viendo aquello. Fue hacia el conejito y le dijo: "No seas pendejo. Son dos topos, uno en cada agujero. Ambos se están aprovechando de ti". Respondió el conejito con adomado gesto y aflautada voz: "Tú no te metas, zorra. Deudas de juego son deudas de honor"... FIN.



Gran angular

Escuelas, casinos y el juego patológico

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

Abrimos el espacio a la denuncia ciudadana, que también es política en el mejor de los sentidos, sobre todo cuando se trata de resolver reclamos legítimos que la autoridad se niega a escuchar cuando parece haber mucho dinero de por medio.

Vecinos y padres de familia de colegios cercanas al centro comercial "Pabellón Bosques" en Cuajimalpa, CDMX, demandan la intervención del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, luego de que fue inaugurado el casino "Ivy", de la cadena King's, cuya operación —argumentan— viola el artículo 9 de la Ley Federal de Juegos y Sorteos que ordena no haya casas de juego cerca de escuelas o centros de trabajo.

Alfonso Serrano, representante del grupo de quejosos informó a esta columna que durante las últimas semanas se han realizado diversas manifestaciones en contra de la construcción y operación del casino de marras, inaugurado el pasado viernes 27 de enero.

Hasta el momento y pese a las protestas, el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava Suárez no ha hecho caso y mucho menos atendido sus peticiones. El casino se ubica a menos de 500 metros de una densa zona escolar. Los quejosos advierten que detrás de la apertura del casino hay posibles actos de corrupción.

Por eso exigen saber qué autoridad les otorgó el permiso de operación y si el titular de la SEGOB y la jefa de Gobierno de la ciudad de México, Claudia Sheinbaum, están enterados de que se viola la ley y se falta a la promesa del presidente Andrés Manuel López

Obrador, quien en enero de 2020 aseguró que su gobierno no asignaría nuevos permisos para casas de juegos y apuestas.

Cabe precisar que es la SEGOB, a través de su Dirección de Juegos y Sorteos, encabezada por María Guadalupe López Mares, la que otorga los permisos de operación, mientras que toca a las diversas alcaldías del país autorizar el lugar donde se ubiquen. Por lo tanto, tocó al alcalde Rubalcava aprobar la instalación del casino "Ivy" y a Gobernación otorgar el permiso a la cadena "King's".

¿Lo tiene? ¿Cuándo lo otorgó? ¿Está vigente? Son preguntas que la dirección de Juegos y Sorteos deberá responder, ya que su página web, en la liga de Transparencia, no despliega la relación de permisionarios. Apenas aporta un dato: la SEGOB ha expedido históricamente 552 permisos, aunque solo operan 305, a los que se suman los ilegales, unos 500, según estimaciones de la Cámara de Diputados.

El casino de marras está a unos

cuantos metros de los colegios Vista Hermosa, Israelita de México, Hebreo, Monte Sinaí, los institutos Cumbres y Rosedal Vista Hermosa, así como la Preparatoria Anáhuac. Todas estas escuelas están ubicadas a menos de un kilómetro de distancia y algunas incluso a unos cuantos metros, lo que representa un alto riesgo para niños y jóvenes de que caigan en el vicio del juego.

La ludopatía o juego patológico con apuestas de dinero es cosa seria. La OMS la considera una enfermedad desde 1992. Cuatro millones de mexicanos son adictos al juego con apuestas, según la Asociación Psicoanalítica Mexicana, y por grupos de edad, son los jóvenes de 12 a 17 años quienes tienen la prevalencia más alta, con 35.5% de los casos. La afición al juego y las apuestas es un nuevo padecimiento que recorre al país.

Lo invito a leer la versión online de esta columna, con más información, en la página Web de El Gran Diario de México. ●

rodriguezangular@hotmail.com

Cuatro millones de mexicanos son adictos al juego con apuestas, según la Asociación Psicoanalítica.





¿Un pacto entre Monreal y Adán?

Imposible no advertir el cambio de actitud de Ricardo Monreal hacia el obradurismo. El senador, que había adoptado un tono amenazante y ya adelantaba una posible salida de Morena, ha vuelto al redil y se dice dispuesto a aceptar el resultado de la encuesta.

El giro monrealista se explica por las pláticas que tuvo en diciembre con el secretario Adán Augusto. Desde entonces, el tono del senador es otro. Pero no menos importante es el acercamiento que se ha dado entre los dos personajes.

Circulan crecientemente versiones de un pacto político entre Adán y Monreal. Del secretario de gobernación el senador obtendría un compromiso para convertirse en un serio competidor por la jefatura de gobierno de la Ciudad de México.

Aunque el presidente de la Jucopo en el Senado seguirá en la carrera presidencial, y continuará diciéndonos que ese es su interés primordial, sus ojos están puestos hoy —como nunca antes— en la Ciudad de México.

En el entorno monrealista —aunque también en el de los augustos— circula la versión de que esa es hoy la principal

apuesta presidencial. Que a pesar de la distancia política con el zacatecano, AMLO se habría convencido de que solo el senador puede ganar la ciudad. ¿Será?

En esta lógica, piensa el monrealismo, todo eso que en Morena se le critica al senador —su cercanía con la oposición, su coqueteo con grupos de interés, el excesivo pragmatismo que lo caracteriza— jugarían a favor en una ciudad crecientemente antiobradurista.

Bastaría ver —apuntaba un integrante en el equipo de Adán, también cercano a Monreal— la reciente encuesta de Mitofsky en la que la Ciudad de México, donde el presidente tiene la tercera aprobación más baja de las 32 entidades del país.

Adán Augusto también se estaría beneficiando de este acuerdo con el senador, no solo porque eventualmente estaría dispuesto a declinar (quizás a su favor), sino porque abona a la narrativa de “unidad” con la que busca presentarse: la de ser el único capaz de aglutinar a todos y evitar una ruptura.

Las evidencias de esa cercanía ya empiezan a aparecer, incluso al ver cómo los equipos del diputado local, Temístocles Villanueva, y el exalcalde Néstor Núñez —ambos ligados a Monreal— reparten en la alcaldía Cuauhtémoc el periódico “Agosto del pueblo”. Casualmente, en una de sus ediciones se promueve el trabajo legislativo del mencionado legislador.

No es un hecho menor que Adán pudiera favorecer a Monreal, más aún hoy que se puede percibir una creciente operación para posicionar al secretario de Gobernación como el Plan B.

Basta ver las muestras de apoyo que ha recibido el secretario del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha —con quien el 20 de enero fue a entregar tarjetas del bienestar— o la creciente cerca-

nía con gobernadores que parecían cercanos a la jefa de gobierno, como Marina del Pilar y Alfonso Durazo.

Y ni qué decir del dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, quien durante el informe de labores de la diputada Andrea Chávez, muy cercana a Adán, señaló: “me siento muy augusto con el secretario de gobernación porque nos ayuda mucho con la conducción política”.

Para el juego sucesorio —pero también para la política nacional en su conjunto—, no es menor que los dos contendientes que mayormente encarnan la cultura política priista formen una alianza para apoyarse mutuamente en sus ambiciones.

Para el futuro de la ciudad, pienso yo, sería especialmente preocupante. ●

www.hernangomez.com.mx

@HernanGomezB

Adán pudiera favorecer a Monreal, más aún hoy que se puede percibir una creciente operación para posicionar al secretario de Gobernación como el Plan B.



Agenda ciudadana

El retorno del nacionalismo

LORENZO MEYER

Legamos al 106 aniversario de la Constitución de 1917, una de cuyas características fue un fuerte contenido nacionalista. No fue poca cosa adelantarse a la revolución bolchevique y abrir la posibilidad de una reforma agraria en un país con latifundios propiedad de súbditos de las grandes potencias o declarar que los yacimientos petroleros dejaban de ser propiedad del terrateniente y pasaban a serlo de la nación en una circunstancia, donde la producción del hidrocarburo aumentaba a gran velocidad bajo el control del capital extranjero y en contexto de una I Guerra Mundial donde ese combustible ya era estratégico. Desde esa perspectiva asombra la audacia de un documento redactado cuando tropas norteamericanas aún deambulaban por Chihuahua para castigar el ataque de Villa a Columbus. En fin que nuestra Constitución nació como un reto a los intereses de un sistema internacional construido por y para las grandes potencias. Sin embargo, en cuanto concluyó en 1918 la Gran Guerra, la presión sobre el nacionalismo mexicano aumentó.

La hazaña del cardenismo en los 1930 —reforma agraria, expropiación petrolera y la movilización de popular en su apoyo— le dio al nacionalismo revolucionario una fuerza que pudo ser usada por los gobiernos del PRI hasta inicios de los 1980. Sin embargo, la crisis de su modelo económico —la industrialización protegida— llevó a su sustitución por el proyecto neoliberal del capitalismo globalizador y también a fundir a la débil economía mexicana con la norteamericana (TLCAN y TMEC) y dejar que fueran las fuerzas del mercado global las que asignaran la distribución de tareas, recursos y recompensas con el resultado, entre otros, de pérdida de autonomía, un proceso de privatización envuelto en gran corrupción, un crecimiento económico menor al esperado, un desfonde del partido de Estado (PRI), un ascenso imparable del crimen organizado y una impúdica concentración de la riqueza.

Todo lo anterior desembocó en 2018 en una hasta entonces imposible victoria electoral y pacífica de un movimiento masivo de izquierda en-

cabezado por Andrés Manuel López Obrador (AMLO). Con el proyecto lopezobradorista retornó el nacionalismo, aunque en un contexto económico muy limitante por estar enmarcado por los tratados de libre comercio suscritos con EU.

AMLO ya no pudo proceder a expropiaciones espectaculares al estilo cardenista pero sí pudo liberar al petróleo de las reglas del TMEC, revitalizar a Pemex, repositionar a la CFE como eje de la industria eléctrica y reservar el litio para la empresa pública. En fin que sin poder dar forma a una nueva constitución como base legal de un nuevo régimen, el lopezobradorismo optó por enfatizar el lado progresista del documento de 1917 para intentar modificar la ruta de la nave mexicana y enfilarla, hasta donde la correlación de fuerzas se lo permite, por el rumbo de las corrientes progresistas de nuestra época y sus circunstancias. ●

**Nuestra Constitución nació
como un reto a un sistema in-
ternacional construido por
y para las grandes potencias.**



Fábulas

El poder económico juega golf con el poder judicial los martes

SABINA BERMAN

Vamos cronológicamente. Layda Sansores, gobernadora actual de Campeche, exhibió las conversaciones del anterior gobernador de su estado, Alito Moreno, con un ejecutivo de Televisa, conversaciones de WhatsApp en las que los caballeros acordaban la compra de publicidad positiva.

En contra golpe, Televisa mostró videos de funcionarios de Layda recogiendo fajos de billetes en la casa de gobierno de la entidad.

Pero oh sorpresa, luego se supo que los mismos funcionarios de Layda fueron antes funcionarios de Alito y los videos datan de cuando trabajaban para él.

La realidad hace las mejores fábulas.

Y esta fábula ilumina varios asuntos. Uno de ellos es que las prácticas ilícitas —recoger fajos de billetes en un palacio de gobierno— no es privativa de un partido.

La practican Alito y Layda. La practican los políticos de la Derecha y los de la Izquierda. Y no, recitar a Marx no absuelve a los pecadores civiles.

Pero la fábula ilumina también otro territorio del que nadie ha querido hablar en la prensa a raíz del affaire Alito-Layda. ¿Es lícito que una televisora venda publicidad disfrazada de noticias? ¿Y es lícito que una televisora cobre una venganza publicando un reportaje?

La razón por la que nadie discute el asunto es clara. Según las reglas vigentes en nuestra comentocracia, al poder mediático no se le revisa ni se le cuestiona. Al único poder que se le sienta en el banquillo de los acusados es siempre y únicamente al poder político.

Bueno, habrá que decirlo en corto: no, no es lícito que un medio venda propaganda disfrazada de información, es un engaño al público. Y sin embargo es lo que el poder mediático en nuestro país hace a diario sin que nadie lo cuestione.

Seré cuidadosa. No todos los medios lo hacen, pero sí una gran parte.

Desde siempre esa parte de los medios considera que su principal cliente no es el ciudadano ávido de noticias, sino el poder político necesitado de prestigio.

Así, los periodistas gozan en esos medios de entera libertad, hasta que se topan con los intereses de los dueños, que los someten temporalmente al comercio del prestigio.

Este mes favorecemos al gobernador de Chihuahua, se les avisa. O bien: este mes no hablamos mal del presidente, porque el dueño está por firmar la concesión de una mina en Coahuila. Estoy citando a ejecutivos de dos medios.

Lo interesante también es cómo se cobra la propaganda encubierta: cuando se trata de campañas pequeñas, se cobran en pesos; cuando se trata de grandes campañas, en privilegios.

Condonaciones de cientos de miles de impuestos. Concesiones para abrir otros grandes negocios: un banco, una mina, un centro hospitalario, una red de casinos...

No es raro entonces que varios de los magnates de los medios obtengan sus mayores ingresos de las otras empresas que poseen. El servicio al poder político lo dan en los medios, el cobro lo realizan en las otras empresas de sus consorcios.

Y sigo abriendo el mapa de la corrupción en México. ¿Cuánto de lo que ocurre en las cimas del poder económico de nuestro país es lícito y cuánto no lo es?

Basta revisar los flujos de dinero a las fortunas de los diez hombres más ricos del país para que revelen que su riqueza ha dependido de sus tratos con el poder económico y que una parte de esas interacciones han incluido el soborno.

Es sabido que muchas de las empresas transnacionales que operan en México destinan hasta un 10% de sus presupuestos a pagar coimas. Es probable que lo propio hagan las grandes empresas nacionales.

Y también es sabido que en nuestro país es raro que una empresa nacional o extranjera sea revisada y cuestionada por la prensa —o de mayor envergadura, por la justicia.

Nada, el poder económico juega golf con el poder judicial en México.

Escribía en mi columna del domingo pasado: al poder se le revisa y se le cuestiona, perfecto, pero no solo al poder político —si hemos de dejar de condonarle los ilícitos a los otros poderes. ●





Cárteles igual a terroristas, ya...

Empresa "modelo", ¿con su peor producción desde 1984?

Se equivoca quien piense que el reclamo de 21 fiscales de extracción republicana al presidente **Joe Biden** y su secretario de Estado, **Anthony Blinken**, para que tipifiquen a los cárteles mexicanos como terroristas quedará sin respuesta y no generará acción alguna pues, como en opinión de fuentes cercanas a la embajada norteamericana, "si bien por razones diplomáticas el asunto no será ventilado de manera pública", tanto la Casa Blanca como aquí en Palacio deberán asumirse acciones inmediatas para estrechar la persecución y castigo, el "cerco" sobre aquellos.

Esto no sólo por la naturaleza de los promotores de la demanda sino, explican operadores supuestamente cercanos al *sombrero* **Ken Salazar**, porque el asunto no es nuevo, en cuanto que ya antes legisladores y dirigentes del Partido Republicano han planteado exigencias similares y, más aún, por la inminencia del inicio del proceso de sucesión en que el actual mandatario aspira reelegirse y en el marco del que, puede usted apostar, el asunto del creciente tráfico de drogas hacia la Unión Americana, estará más que presente.

Y ello, huelga explicitar, por la cada vez mayor presión que para autoridades del vecino del norte implica la muerte de decenas de miles de jóvenes, muchos de ellos menores de edad –100,000 el año pasado sólo por consumo del fentanilo, ahora en boga– y la cada vez más obvia incapacidad y/o indisposición del Estado mexicano para acotar su trasiego transfronterizo o por la práctica imposibilidad de que investigadores y agentes antidrogas que transicionalmente han operado en nuestro territorio sigan haciéndolo, ahora que la seguridad interna ha sido puesta en manos de las Fuerzas Armadas...

Es verdad que, formalmente, una declaratoria como la que ahora se exige por parte del go-

Formalmente, una declaratoria como la que ahora se exige por parte del gobierno estadounidense podría abrir las puertas al uso de fuerzas militares.

bierno estadounidense podría abrir las puertas al uso de fuer-

zas militares, inclusive en contra de un enemigo público y de la seguridad nacional, cuales serían, en su caso, los cárteles mexicanos del crimen organizado. Ello, sin embargo, insistamos, podría ser la parte "a negociar" por autoridades de allá y acá para evitar que la asunción de acciones y el esfuerzo conjunto para tratar de resolver el complejo problema que implica el creciente trasiego de enervantes a territorio norteamericano pudiera dar paso a problemas políticos de alto rango en México.

La moneda está en el aire, es cierto; pero, a decir de propios y extraños, está por caer...



**ASTERISCOS**

* Concluido el proceso de consultas e intercambio de información, autoridades de la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA) norteamericana deberán decidir, antes de abril, si devuelven a México la Categoría I en seguridad aérea que le fue retirada en mayo de 2021 y que impide abrir nuevas rutas a la Unión Americana. Veremos...

* De llamar la atención que ni el cierre de precampaña ni la renuncia de **Luis Fernando Salazar** a coordinar su próxima campaña al gobierno de Coahuila "por asociarse con expriistas", hayan convencido al *moreno* **Armando Guadiana** de cambiar sus planes de estar hoy en Arizona como testigo de la edición LVII del Super Bowl. ¡Vaya convicción y compromiso!

Veámonos mañana, con otro asunto *De naturaleza política.*

